

# La Internacional Socialista el uso de la Tortura en Latinoamérica

GINEBRA, 21 de noviembre (AFP).—La Internacional Socialista acusó a los regímenes militares de América Latina de "institucionalizar el uso del terrorismo y la tortura", se supo hoy aquí.

La afirmación está contenida en el proyecto final de declaración sobre América Latina que será puesto mañana domingo a consideración del 13 Congreso de la Internacional Socialista.

El documento dice que "es motivo de preocupación que personas desaparecen en Chile y Argentina, y en esta última, también refugiados políticos de América Latina".

En Chile, continúa, "la junta anunció que liberaría a la mayoría de sus prisioneros políticos. Sin embargo, se refiere sólo a los detenidos y no a los condenados o que esperan juicio".

En Argentina, agrega el documento, "decenas de miles de personas están detenidas sin juicio y muchos desaparecen en campos de concentración. Sus nombres en su mayoría son desconocidos".

La Internacional Socialista exige la libertad del ex senador radical argentino Hipólito Solari Yrigoyen, detenido desde fines de agosto último.

En Brasil, dice el documento, "la Internacional estima que los derechos humanos, la ley y la democracia deben ser restablecidos".

Destaca que durante algunos años "el gobierno de Estados Unidos armó y apoyó al régimen militar brasileño para que juegue un papel mayor en América Latina".

El documento anuncia que la acción de la Internacional Socialista en América Latina "se extenderá a los defensores de los derechos humanos en Nicaragua, Guatemala, Haití, República Dominicana, Bolivia, Uruguay y Paraguay".

## PROPONE SANCIONES ECONOMICAS

La Internacional invita a sus miembros estudien sanciones económicas contra "los regímenes de dictadura militas en América Latina".

La Internacional invita a sus miembros a "aceptar las razones por las cuales América Latina se adhiere a la teoría de un nuevo orden económico internacional".

Destaca que "Venezuela y México fueron particularmen-

## También Señaló que Ningún Estado Debe Utilizar los Recursos Económicos Como Forma de Presión.— Siguen los Debates en el 13 Congreso de la Organización

te activos en ese sentido, al promover el concepto que incluye nacionalizaciones y recuperación de recursos naturales".

Por el contrario, Chile, al retirarse del Pacto Andino, "debilitó" esta tendencia.

La Internacional expresa en el documento su "preocupación por los intentos de establecer un pacto en el Atlántico sur entre los regímenes militares de Argentina, Brasil, Chile, Uruguay y el régimen racista de Sudáfrica".

Invita a sus miembros a persuadir al presidente electo James Carter a "revisar la política norteamericana frente a los regímenes militares latinoamericanos y las actividades de las multinacionales".

Finalmente, el texto expresa la esperanza de que Carter "reconozca los derechos de Panamá a la soberanía sobre el canal".

## DECLARACIÓN SOBRE SOLIDARIDAD ECONÓMICA

Por otra parte, el 13 congreso de la Internacional emitió una "declaración sobre la solidaridad económica internacional", que el presidente Senegalés, Leopold Senghor, calificó de "generosa pero no concreta".

La Internacional propuso una "política de solidaridad" para llegar al nuevo orden económico internacional, reclamado por el Tercer Mundo.

El programa incluye proposiciones para los países industrializados y para los del mundo en desarrollo.

A los primeros recomienda "utilizar a fondo los recursos productivos y adoptar políticas de inversiones, crédito, beneficios, precios e ingresos destinadas a superar la inflación y a eliminar las legalidades injustificadas desde el punto de vista de la riqueza y los ingresos entre las diferentes capas de la sociedad".

Al Tercer Mundo sugiere completar el flujo de capitales con las "medidas necesarias para reaccionar contra el funcionamiento de los mercados y para proceder a una redistribución masiva de riquezas e ingresos".

Los Estados ricos "deben acordar transferencias financieras considerables en condiciones aceptables para los países pobres".

En contrapartida, el Tercer Mundo también debe aportar su cuota a la política de solidaridad propuesta por la Internacional.

## NO UTILIZAR LOS RECURSOS NATURALES COMO FORMA DE PRESION

Dice la Internacional que "ningún Estado debe utilizar sus riquezas provenientes de diversos recursos naturales para hacer presión desde el punto de vista político o económico sobre otros países".

Observadores interpretaron esa afirmación aquí como una advertencia lanzada a los paí-

ses petroleros.

Senghor advirtió que el programa económico de la Internacional es generoso "pero no concreto. Hay que ponerlo en cifras".

La posición de Senghor fue apoyada hoy por el secretario nacional del Partido Socialista Francés, Michel Rocard.

Rocard precisó que había que poner en números la transferencia de recursos, tecnología y alimentos a los países del Tercer Mundo.

De los Estados de la OPEP (Organización de Países Exportadores de Petróleo) sólo Venezuela, a través del partido Acción Democrática en el gobierno, forma parte de la Internacional.

Acción Democrática fue admitida ayer como partido consultativo.

La moderación del programa económico de la Internacional refleja la fuerte influencia que ejerce el Partido Social Demócrata de la República Federal Alemana, comentaron expertos.

En efecto, el viernes, el primer ministro Helmut Schmidt se refirió al tema y afirmó que para que haya un nuevo orden económico internacional habrá que terminar primero con la inflación.

"No se puede terminar con la inflación mundial si no se termina con ella en el país de uno", sostuvo Schmidt, que denunció la tendencia de muchos países a recurrir a la emisión de dinero.

Ese mismo día, el socialista neocelandés Frank Duffield puso en guardia a la Internacional Socialista ante su política de apertura al Tercer Mundo "porque con el ingresarán todos sus problemas".

La política aperturista de la internacional tiene como líderes a los Partidos Socialistas de Francia y Suecia.